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江南三月，不但没有看到淅淅沥沥

的小雨，反倒听到了阵阵雷声，未到惊蛰

便惊蛰；乍暖未尝，春寒倒灌。身边的咳

嗽声此起彼伏，我也长期处于精神萎靡

之中，好在身边人主动来了两篇书稿，让

我在疲惫中有了窃喜，也为偷懒找到了

借口。

每一位图书编辑，即使是案头编辑，

都会有一段与作者交往的难忘故事。故

事有多有少、有浓有淡、有爱有恨。越是

优秀的编辑，越是层级高的编辑，交往的

作者就越多，与作者的故事就越多、越

浓、越具爱意，甚至在爱到深处时会爱文

及人，如同爱屋及乌；越是差的编辑，与

作者的故事越寡、越淡，有时甚至充满恨

意。我时常听到编辑对某位作者的含蓄

抱怨，也不断听到作者对某位编辑的强

烈抗议。我在拙作《出版的正反面》中曾

援引本家名编辑徐俊兄对我说的一句

话：“出版社多一位好编辑，就多一位好

作者；多一位差编辑，就丢一位好作者。”

本期两篇文章和作为作者的编辑，

他们出现了五个共同特点。一是同为凤

凰集团编辑，这在《文艺报》“编辑故事”

版中从未有过。作为本版主持人，一直不

想向凤凰名编集中约稿，而是尽量动员

全国各地的名编为《文艺报》撰稿，只想

在突发稿荒时利用职务之便、用“强硬”

手段征稿；二是同为总编辑。汪修荣为江

苏凤凰文艺出版社原总编辑，袁楠为译

林出版社原总编辑，而袁则刚刚履新和

我一同负责凤凰传媒的内容生产；三是

他们同为文艺出版社总编辑，自然写的

都是与作家有关的故事；四是都是自发

来稿。自发来稿和约稿的重要区别是：自

发来稿是完成自己的心愿，约稿则是完

成别人的任务；自发来稿汹涌而出，不写

不快，因而充满真情和冲动，约稿则是

“按时交作业”；自发来稿让我有意外之

喜，而约稿则让我要时而兴奋（同意写

稿），时而失望（催而不动）；五是他们写

的都是文学大家：修荣所写李国文、袁楠

所写格非都是茅盾文学奖获得者。

这让我觉得十分神奇。

修荣与李国文先生的交往充满了一

波三折。从希望到失望再到希望再到失

望（李先生不幸离世），从青年到中年再

到晚年，从编辑工作到生活再到家庭，从

信件往来到电话通讯，真是跨世纪的忘

年长交；袁楠与格非的交往时间不如修

荣与李老先生长，但从初识到相知，时间

见证了他们真挚、深情的交往，以及他们

忘我的长谈和成果的灿然。作为中青年

女编辑，袁楠的文笔与修辞的细腻与深

婉，自然与修荣和我完全不同，读者可以

自辨。

作者、读者、编辑、评论者以及书商

之间故事众多，虽然不是每一个故事都

有趣精彩，也不是每一段感情都天长地

久，但作者与编辑之间的故事，如果编剧

和导演足够用心，或许可以拍出上百部

令人柔肠寸断的《查令十字街84号》。

——徐 海
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我与李国文先生的忘年交
□汪修荣

由于年龄的关系，作为“60后”，在出版生涯中，我打交道的大多
是上世纪五六十年代和七十年代出生的作家，新中国成立前出生的
老作家寥寥无几，李国文先生便是其中之一，可以算是我的忘年交。

我与李国文先生的相识，缘于上世纪90年代的文集热。上世
纪90年代中期，江苏文艺出版社集中出版了一系列青年作家文
集，在全国掀起了一股青年作家文集出版热，无论从出版规模还是
从影响来说，在出版界都曾名噪一时。我个人先后责编过《池莉文
集》《铁凝文集》《林白文集》《迟子建文集》《舒婷文集》《斯妤文集》
等六套青年文集。也许因为我编过多位作家文集，《池莉文集》又
在热销中，有一天，社长告诉我，李国文先生希望在江苏文艺出版
一套文集，想听听我的意见。论资历和影响，李国文先生无疑有出
文集的资格，作为一个狂热的“文青”，我曾拜读过他不少作品，李
国文先生的短篇小说《月食》《危楼记事》曾先后获得全国短篇小说
奖，长篇小说《冬天里的春天》曾荣获茅盾文学奖。当时少年气盛，
便坦率地说，相比我们正在出版的年轻作家，李国文先生虽然是文
坛老将，作品也很有价值，但作品可能多少有些“过气”，不太受年
轻读者的欢迎，市场可能不太乐观。如果要出，要控制规模和定
价，建议最多出四卷。相对于李国文先生庞大的作品数量，区区四
卷，确实是太少了些。社领导基本同意了我的意见，让我与李国文
先生具体联系。

因为文集的事，我有缘与李国文先生相识，并开始了频繁的书
信往返，书信成了我与李国文先生沟通的主要媒介。出乎我意料
的是，李先生居然同意了我的建议，甚至表示要精益求精，出三卷
即可，并给出了自己的理由。他在给我的信中说：“我对于出我个
人的文集，一向持保守态度，因为看到侪辈十卷八卷地出在那里，
把什么东西都像出全集似的收了进去，令人产生一种寿终正寝的
感觉，所以，有些出版社来联系，我不想以文集的名义，将写过的几
百万字都编进去而婉拒了。况且，我时下也未有搁笔的意思，何必
忙着做那些身后的事呢？再说，文章好坏，还是需要经过一段时间
的考验为好。对于你的建议，我真是很感激，非常感谢你对我的厚
爱。不过，我有一个小小的建议，不知你意下如何？如果出一套精
选的三卷本的文集，不知是否可以？上中下三卷，三十年代也有过
这种先例的。我想，贯彻以精为佳的原则，一卷若以三十万字计，
加起来，也有一百万字。据我所了解的目前还健在的作家，能有一
百万字站得住的作品，也就算是天保佑了……年轻人出文集，鼓励
是第一位的，收进较弱的作品，说得过去。出中老年作家的文集，
似乎应该严格些，有些作品可以存目，不必全收，而在精粹。不知
以为然否？”（1998年6月21日），对他的意见，我自然表示尊重，合
同很快便签了，比我想象的还要顺利。

一切都按合同进行中，次年7月9日，不知何故，李先生忽然
改变了主意，来信表示希望增加一卷，扩大到四卷：“友人的关心，
我也是很感谢的，总是一番盛情好意。为此，我想了一个两全的方
案，原合同的三卷，增加一卷，为四卷，也符合你后来信中所说，不
知尊意如何？”从信中意思看，可能是某个朋友建议他出四卷。不
久，在7月21日的来信中，李先生又对文集的选文提出了新的建
议：“四卷的安排，我初步想，不以原来的集子，而是以编年的方
式。除去长篇小说，只选中短篇小说三卷，若每卷以二十五万字
计，选七十五万字，若三十万字计，则选九十万，这就听由你的安排
了。另一卷为随笔、散文，也是编年体，这样，可以看出一个人的创
作脉络，不知先生看法如何？”

显然，他的编选方式与内容与我原先的设想并不一致，也不太
符合我对市场的定位，我自然委婉表示了自己的意见。从市场和
读者考虑，我希望尽量收录他的代表作，同时把获得茅盾文学奖的
长篇小说《冬天里的春天》收入，这样作为文集才更有分量，也更容
易受到读者的欢迎。为此，我们之间多次书信交流。对我的意见，
李先生并未直接反对，表示出文集是大事，也不用急，容他再考虑
一下。不知何故，李先生很久没有回复，拖了很久，最终放弃了出
文集的机会。李先生为什么最终放弃出版文集，我不便问，我猜最
主要的原因也许觉得出版社的意图与他的想法并不完全一致，形
同鸡肋，也许他另有自己的难言之隐。前后两年时间，联系了很多
次，文集流产了，我多少有些失望。作为一个年轻编辑，能出版一
个获得茅盾文学奖的著名作家文集，在我还是十分乐意的，但李先
生选择放弃，我也只能尊重他的决定。这是我与李国文先生一次
未遂的合作。也许当年少不更事，未能很好地处理作家、编辑和出
版社三者之间的关系，未能换位思考，导致了这样的结果，多年后
想起来，仍引以为憾，深感对不起李先生。

文集虽未出来，却并未影响我们之间的关系，李先生并未因为
文集合作未成而不悦，此后我们反而频繁地交往起来，相与甚欢，
渐渐成了忘年交。之后，李先生从未提及当年文集未能出版的事，
好像这件事从来没有发生过一样。这是李先生为人仁厚的地方，
从中也可看出他的胸襟与人格。

那时电话尚未普及，编辑与作家之间的交流以书信为主。那
段时间我刚刚经历了最后一次福利分房，以我当时的资历和条件，
完全可以分到一套主城区新房，却因种种原因只分到紫金山下一
套二手房，与主城区隔着一个广阔的玄武湖，当时算是偏远的城
郊。那年儿子刚上小学，本来朋友帮忙在主城区介绍了一家名校，
考虑到新居离学校路途遥远，没有人帮忙，自己上班接送也很不方
便，只好忍痛割爱。每每想起，心里多少有些耿耿。有一次在信中
不经意地吐槽，发了几句牢骚，不久便接到李先生的来信，他在信

中宽慰我：“从来信得知，为孩子、搬家事忙，这都是人生必修之课
程，一旦你到了我这已经下课的年纪，想忙也无从可忙了。”接到李
先生的信，既惭愧又欣慰，心里忽然轻松了许多。事情已经过去很
多年了，李先生的安慰一直铭记在心，温暖至今。

与李先生相识几年后，我担任副总编辑，负责社里的选题组织
与策划，因为组稿的缘故，与李先生的交往也渐渐多了起来。后来
我策划的“茅盾文学奖获奖者小说丛书”“茅盾文学奖获奖者散文
丛书”，都得到了李先生的大力支持，分别收入了李先生的中短篇
小说集《桐花季节》和散文集《历史的真相》，这两套书都产生了较
大反响，也取得了不俗的经济效益。

李先生成了我的重要作者，每次开口组稿，他都慨然允诺，从
不提条件，我们之间的合作十分顺利，也十分愉快。每到北京出
差，只要时间允许，我都尽可能到李先生家登门拜访。李先生住在
西城区西便门外大街西里单位分配的老小区的一栋居民楼，房子
年代有些久，室内陈设简单，也并不十分宽敞，简朴中散发出一股
浓浓的书香。李先生身材魁梧，一脸慈祥，既豁达，又善解人意，令
人如沐春风。虽然隔着三十年的岁月的鸿沟，但丝毫没有妨碍我
与李先生的交往，在李先生面前，我也没有什么顾忌，无论说什么，
他都不以为忤。在他面前，我完全没有在其他老作家面前的矜持
与拘谨。有次，我当面郑重地请他写一部自传，我想以他的经历、
地位，写一部自传肯定很有价值和影响，但李先生非常客气而委婉
地谢绝了。他没有说出具体的原因，只是说他不想写。我想，他不
想写一定有他不写的理由，我只能表示尊重。也许对他来说，他的
作品就是他最好的自传。

考虑到李先生年事已高，自己也杂事缠身，工作之外，平时并
不敢过多地打扰他，每逢传统节假日，比如中秋、春节，我都礼节性
地给他打电话问候一下。隔着遥远的距离，都能听到他声如洪钟
的特别的笑声，开朗，达观，令人快慰。

李先生晚年喜读历史，写下了一系列非虚构历史文化类散文，
影响广远，读者无数。有次上门拜访时，他特地送我一本厚厚的
《天下文人》，并在扉页上十分客气地写下“修荣先生指正”，虽是客
气，却也反映了老派文人的谦谦君子之风。

高龄时，李先生依然思维敏捷，笔耕不辍，经常在报刊上发表
历史文化类散文随笔，熔历史、文学、思想于一炉，并形成了自己
的独特风格。我表示希望从这类文章中选编一本有代表性的散
文随笔，他欣然同意，把权力完全下放给我，由我自己选编，这便
是后来的《血性的失落》，精装，雅致，读者和市场都反应良好，李
先生对此十分快慰。没想到，这本书竟成了我与李先生的最后
一次合作。

前几年，李先生仍然笔耕不辍，不时有些短文见诸报刊。鉴于
《血性的失落》的成功，我曾当面表示希望把他在报刊上零星发表
尚未出版的一些散文随笔搜集起来，出一本真正的新作。他欣然
答应，表示新写的文章还不多，等凑够一本就交我出版，我一直期
待着这本真正的新作，然而这一愿望终未能如愿。

去年春节，按惯例往李先生住宅打电话，想给他拜个年，问候
一下。以往电话一响，很快便能听到李先生响亮的嗓音，但这次，
一连响了七八次，甚至十次以上，也无人接听。隔一段时间，又陆
续打了几次，依然无人接听。这是以往从未有过的现象。家中无
人，我以为他也许到外地休假，或到子女家去了。隔一段时间，又
陆续往李先生家中打了几次电话，依然无人接听，我隐隐有些不
安，于是便托北京的朋友打听。不久，传来一个不幸的消息，李先
生已于2022年11月24日因病逝世，享年93岁。那段时间人们的
关注点都在与疫情有关的各种消息上，所以李先生这样一个著名
作家病逝的消息，也就被各种信息淹没了。想到李先生家无人接
听的电话，想到李先生乐观、爽朗、洪亮的嗓音，不由一声叹息。唯
一令人欣慰的是，书比人长寿。

（作者系江苏凤凰文艺出版社原总编辑）

引子：
那天，同事发来格非老师暌违四

年的全新长篇《登春台》的宣传文案。
“众人熙熙，如登春台。于万千命

运中，我们推开自己的门。
故事聚焦1980年代至今四十余年

漫长时间，沈辛夷、陈克明、窦宝庆、周
振遐分别从江南笤溪村、北京小羊坊
村、甘肃云峰镇、天津城来到北京春台
路67号。他们四人的命运流转在这里
轮番上演又彼此交叠。他们从无序偶
然中走来，在时间的湍流中前行。他
们的故事是无数微弱振动中的一角，
故事渐渐拼凑成全貌，带我们离开地
面，回望时代。仿佛有什么隐含逻辑，
将世间万物联系在一起，那里，日日万
事丛生，其实本无一事。”

我，一枚格非作品《雪隐鹭鸶：金
瓶梅的声色与虚无》《望春风》《登春
台》的责编，仿佛等了很久这部新长
篇，仿佛一直在等它。

这样的等待，或许起源于格非写
作《登春台》时，说他将写出也许是生
命中最重要作品的那天，起源于那些
跟随他索解探幽《金瓶梅》的神妙日
子，起源于读到《望春风》结尾欲泪还
休的那一刻。

也许，还源自很久以前，捧着刚刚
做出来的雷蒙德·卡佛《大教堂》去清
华找格非老师讨教的那年。说起来有
趣，很多曾热心为译林社外国文学作
品撰写评论的作家学者，后来都成为
我们重要的原创力量。

时间的风霜中，哪怕十年二十年，
有些人并没有什么改变，譬如格非。
沉思略显严肃的神情，斑白的两鬓，深
蓝色毛衣，硕大的黑色双肩包，从最初
见到他起，就这么刻写在了十余年的
记忆里。

刻在记忆中的还有关于名作的讲
论。作为著名文学教授和外国文学资
深读者，格非老师有相当大的阅读量，他对作家作品
的剖析鞭辟入里而颇为独特。对译林社多年来出版
的卡尔维诺、奥兹、巴恩斯、卡佛等作家，他多有精彩
点评；译林社所出他的学术讲稿《文明的边界》中，他
选择了麦尔维尔、穆齐尔和志贺直哉三位作家来讨
论，他们都是现代隐士或离群索居者，都将自然与现
代文明的冲突作为自己作品最重要的主题，都试图重
构现代性的时空关系。在格非的“剥洋葱”下，我们更
为深入地理解到《没有个性的人》《白鲸》，其实，也是
在更加切近地理解到格非本人。他遴选的作家站在

“最后之人”的基点上，回望整个文明进程，这何尝不
是他本人向着未来的一种眺望呢？

更多记忆片段，当然是关于我责编的格非作品。
做《雪隐鹭鸶》，跟作者讨论书里涉及的诸多历史地理
细节，饶有兴味、妙不可言；请“最美的书”设计大师朱
赢椿做白底凹凸封面，腰封是玫红线描图，铺陈旖旎与
荒凉。接着做《望春风》，格非老师说写作这本书的念
头源于他一次陪母亲返乡，在熟悉又不再熟悉的荒地
上百感交集地坐了两个多小时。这是站在时间高岗上
对历史的文学回应，跌宕起伏的个人命运、家庭和村庄
的遭际变化迸发出充沛的力量，让编辑在看校样的过
程中不时感喟嗟叹；谈到封面时，格非老师说，书里有
二十多个人物，会不会需要热闹些？最后请陆智昌先
生设计的《望春风》，却全然是个简约的存在。作家和
我在七八个方案里选择了同一个。带灰度的蓝绿底
色，大片写意涂抹的鹅黄嫩绿，宛若春风吹拂；更重要
的是，简洁空灵的排布指示着小说家的态度：置身时间
长河，无奈却憧憬，虚无而希望。腰封上有一朵云状的
白色，过了一天，格非老师说，他的朋友们觉得设计很
好看，那条白色显得独特。出版数月后再看，凸显出纸
张细密纹理的白色区域留下了诸多想象空间，丰腴或
瘦瘠一分，似都有损这一空间的恰到好处。对他作品
装帧格调的认定，似乎就是从那时打底的。在《登春
台》，题材转向了都市日常经验，继续对人的群像进行
广泛精微的考察，关注并探求现代文明带来的挑战、
现代人的情感归宿与命运走向，我们讨论人物情节、
讨论逻辑结构、讨论整体设计，也讨论怎样让它走到
读者心里。

《雪隐鹭鸶》《望春风》到《登春台》，很容易让人联
想到格非的博士论文，主题是废名的桥水树梦。百转
千回的乡愁，对文明的忧思与寄望，平静之下隐秘的
不安稳与悲剧感，古典传承和现代性奇妙融合，出离
个体经验的哲思性写作，在格非其人其文，都是一脉相
承的吧。

说《登春台》是一部集大成之作并不为过，它充分

呈现出一位一流的智识作家演绎世界和表达
思想的方式，仿佛浓缩了他几十年来凝视和
解剖现代文明的观念史。一方面，在人物与
情节上高度凝练而有思辨性、象征性，另一方
面，密匝细腻的工笔描绘依然丰满可感，活
色生香的生活经验，对量子物理、物联网的
孜孜探求，都仿佛在字里行间有所映照，令
我感到格外亲切。非常重要的是其中的主
人公周振遐，正是通过他，格非深切追问生命
的意义难题。

有天我忍不住问：“为什么觉得周振遐的
想法和美学，有一点您的影子呢？”“哈哈哈，
你这么说，我很高兴。”他说。

其实我想说，远不止“一点”。事实上，
《登春台》里周振遐对世界与人整体性的看
法，他喜欢的古书，他住所的雅致陈设和养育
的“粉色达·芬奇”“夏奈尔”等等品种繁复的欧
月，让我在令人极度舒适的文字里游弋时，眼
前经常浮现出跟另一位年轻的责编小伙伴管

小榕一起去宜兴，喝了很多杯单枞的某个安静的下午。
那天真是偷得半日闲。有点水汽氤氲的江南，四

周几乎俱寂无声。我们坐在长长的桌边，小口啜饮清
香乃至有些凛冽的单枞，手握发烫的杯子，聆听世间凉
热；格非老师坐在对面娓娓道来，讲他和母亲，他和学
生，听我们絮叨琐事，沉静而富有智慧。有很多次这
样的闲谈，刻写在了记忆深处。他总是那么善解人
意，对普遍人性与生活境遇的阐发很具启示意义，无
论是讲述人的性格导致的命运，还是闲聊原生家庭的
种种投射；无论是说起他们一家子喜爱的古典音乐和
咖啡，还是开解寻常生活里令人烦扰的命题，对面的
我——或许年轻的小伙伴也一样，即便不是醍醐灌顶，
也时常被拨开迷雾，“手把青秧插满田，低头便见水中
天”。惊讶于一位当年的先锋写作旗手，兼具学者作家
双重身份的知识分子，在洞察浮生烟火时那份体谅与
豁达。他是出世的，也是入世的。

从宜兴那个下午起，我就一直喝着单枞，芝兰
香、蜜兰香、鸭屎香，它的香气有点峻峭，有人会觉得
不够温厚，于我，却蕴藏了一个饱满如许、回甘悠长
的下午。

时常庆幸相遇这么好的作家，不用回避、烧脑，尽
可以坦诚、默契。关于编辑和作者，我曾在一篇文章中
提道：“在与作者打交道的过程中，收获的不仅仅是知
识和工作成效，因为密切沟通和情感共鸣，编辑以遇到
这样的作者而深深欣慰并引以为职业中至高的乐趣”。

是吧。暮冬时节，格非老师参加译林出版社品牌
盛典活动，言及他和出版社的故事，以及新作《登春
台》，说到他写作过程中会有纠结和犹豫，然而他有
信念要写下去，因为他知道“世界上至少有两位他
的责任编辑（小伙伴和我）在等待他，对他报以全然
的信任”。

当时坐在台下，倏然感觉到职业和稿子闪闪发光，
格非老师、白鲸、赵伯渝、周振遐，我和我们编辑，都在
旋转着进入了高能的小宇宙。

这时一个微带南方口音的沉厚中音在说：
“我们都是宇宙中一颗渺小的粒子，一刻不停地，

微弱振动。”
说他天赋异禀也好，说他具有最独特的文学性也

好，格非老师自言他“没有寻找价值，只是希望描述。
因为每一代人都有存在的理由”。寻找价值、指点价值
并非必需。对更为深邃的时空的理解伴随着做书的历
程，对人性和审美更多的体悟，则来自书与人。

“人的一生，很像是可以醒在不同时空中的梦的万
花筒。”谢谢格非老师的“描述”。

（作者系江苏凤凰出版传媒股份有限公司副总经理）
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